

# 時事新報

第十四百八十四號  
明治二十年一月十三日  
舊丙戌十一月二十日  
日出五時零一分  
月入五時零六分  
月入午後九時零分  
入午前九時三十五分  
潮漲午後八時五十二分  
午後八時十五分  
西曆一千八百八十八年

防ぐに成らざ困難を得ると極めて多く海岸は諸水流注するを以て灌漑の便を缺かず云々余は此上書を見るとき人々語つゝ曰く政府果して此上書を採用せば其獨立の期限を遠かにすべしされども現今政府の財力にては決してこれと採用を能はずと余は眞に内浦に來つてこれを見るにあくまづ提防せるの説は朝鮮の如き工藝未だ進まず財力實に乏き國よては架空の妄言たる

原母邑の傍近及  
な樹木なくない  
由ると云ふ故に  
鮮人は肉食の民  
百匹も過ぐて而  
とにかく三二匹  
故に各地とも

時事新報定價	
一枚二錢	一箇月前金五十五錢
○一箇月前金三箇月	三箇月前金一百圓
○時事新報大圖	○時事新報小圖
ヨリ直接ニ郵便ニエ送スルモノニ限リ本文定價ノ外ニ	箇月二十六錢ノ遅送料ヲ由受ク
時事新報廣告料前金	一 行廿四字藍 一 日 限
六日迄	二日以上
七日迄	二日以上
十五日迄	七日以上
十六日以上	十五日以上
自一月至卅日行五十 三十行以上卅行八 八	一 行廿四字藍 一 日 限
錢八 錢六 錢五 厘五 錢八 厘五 毛五 錢九 厘五	一 行廿四字藍 一 日 限

國第一の要具と爲とは蓋し鑑定は甚ざ正しきものなるべし然るふ文明開化の進歩を急ぐに連れて富の不足と感するふと實に世界無比と先稱すべし此日本國ふ於て從來鐵道事業は甚ざ遲緩なりしは奇恵千萬なる事相にて日本人の無智と世界に表白する國の大恥辱と申すべきあり近來少乞く氣運の改まる所ありて漸く鐵道事業は進歩を見んとすといへども惜いかよ平生の覺悟乏法からしがたひに日本鐵道の一而其の二に至る皆不全

べにか夫々然り豈に夫れ然らんや君民一致よく國家の  
經濟となさば内浦の有無は問ふに足らず神人一言何う  
深く介意するふ足らんや内浦は汽船の中流に潮るべ  
きも两岸共に疏泊の地なしされども今後外國貿易盛大  
に至らばその一處を擇みて外國開市の地となすとなら  
ん忠清慶尙及び京畿三道の物貨いましに匯集すること  
を得べく現今釜山仁川兩港よりするに寧ろ良好の一港  
あらん内浦の内部は分りきて兩灣をあす一は東に在り  
これと雞頭浦前の入り口とす一は西に在りより東北に至

を殺すに朝鮮  
査するに朝鮮  
懸房は屠牛  
上を殺す能は  
殺す地方にて  
に幾頭を屠る  
限ふ過ぐるを  
者は三頭毎に

日本の鉄道は外國の工師に委託すべし  
世の文明開化と談する者多く皆曰く學校興さるべからず教育勵みさるべからず風俗矯正せざるべからず衣食住改良せざるべからず警察嚴密あらざるべからず監獄増築せざるべからず陸軍増さるべからず砲臺築かざるべからず海軍張らざるべからず軍艦造らざるべからず白く何曰く何とて文明開化の度に際限なければ隨てこれと進むるの工風にも際限なく二十年來日夜唯文明進歩に苦心して未だ満足あるものと要すること無るは是非もなき次第あるべし蓋も文明開化ハ無爲にてして得らるべきものにあらずこれを得てあれを進むるには人の身心の働きの頗る活潑なるものと要すること無論なりといへども先づこれに伴ふの金錢あければ何程活潑なる身心にても其働きを施すの道なかるべし左ればにや一國の文明ならんと欲して先づ政府に憂ふる所れものゝ歳入の不足なり一身一家の文明な少んとを欲して先づ一個人の憂ふる所のものは囊中の空乏されり錢囊盈ち國庫盈ちて而志て後に始めて文明開化の事を諭せんよハ事として成らざるなく欲する物として得られざるあかるべし然るふ今日日本社會の實際と見るより人々皆文明開化の喜ぶべなど知て日夜これを進むる所の工風を求め其計畫の世に現はるゝもの千百箇あらずといへども此計畫と成そに必要なる錢を得るの工風によつては公々私に日本人の注意を惹くことの尙ほ甚だ周密ならざると見るあり日本人の唯錢を費す事のみを知りて未だ錢を得るの要を知らざるものといふべし斯る無効辨者の集合体にして争ひか真成の文明開化國を作るを得ん其根に培はずして其莫と摘み其財源と深くせずして其費途を無限よし結局國と家とを身代限よせざるを得れば無上の僥倖ならんのみ

國第一の要具と爲とは蓋し鑑定は甚ざ正しきものなるべし然るふ文明開化の進歩を急ぐに連れて富の不足と感するふと實に世界無比と先稱すべに此日本國ふ於て從來鐵道事業は甚ざ遲緩なりしは奇恵千萬なる事相にて日本人の無智と世界に表白する國の大恥辱と申すべきあり近來少く氣運の改まる所ありて漸く鐵道事業は進歩を見んとすといへども惜いかず平生の覺悟乏きからしがために目下鐵道の工師其人に不足を告げ金はあれども道を作るの人多く各地の鐵道論の唯口舌の議論紙上に圖書たるのみに止まりて實物の鐵道を見るは幾年の後に在るや其期未だ知る可らざるが如だ實況あるば國の文明富榮の爲め歎息の至りと云ふべきなり鐵道は大切あると知らざりし前日に在てハ是非もなぞ既に鐵道の大切なると知るも之を布設するの費用を得るの工風あきは日あらんには是亦是非もなぞといへども今日の如く日本人既に鐵道の大切なると知り日本人既も其資金を用意しあがら唯日本國內に鐵道の工師あるといふを以て徒らに一刻千金の光陰と空費し幾年の後ふ至り申込との順番廻り來りて僅に一年幾十英里的鐵道を布設し吳るゝの日あるを待つが如きは智者の事といふべからざるあり日本人にして果して速りよ鐵道を布設し國と富まし國を文明にするの決意あらんには何故に目下速に外國より鐵道の工師と雇ひ來りて之に工事一切を委託し思ひ立ちしと吉日として即日より工を起し一兩年と出でずして全國到る處鐵道無ひの地ありらしむるの正風を爲さるや經濟學の法則よ於て日本工師の手に成りたる鐵道に非ざれば日本國の富を作ふすといふが如だ道理は萬々あるべからざるあり日本人は護國の要具とする軍艦を製造するに一切外國の造船人よ委託来てあれど安心し敢て横須賀神戸造船所等の專賣權を細く永く保護せんと企つる者あし軍艦既に然るを得とすれば何故よ富國の要具たる鐵道に限りて外國人よ委託すべからざるにや鐵道の成る一日を速にすれば一日れ富を増そ少數の日本工師の手にて細く永く日本の鐵道を布設せんとし不幸にして鐵道の成る十年を遅くすれば空しく十年の富と減ず連速増減國家は利害明々白々たる此重要事件お聞して今日日本人の了見は甚だ狹隘にして富を作るの心の甚ざ堅切ならざるは我輩の甚ざ悦ばざる所あり

べれか夫々然り豈に夫れ然らんや君民一致よく國家の經濟となさば内浦の有無は問ふに足らず神人一言何ぞ深く介意するふ足らんや内浦は汽船の中流に湖るべきも両岸共に波濤の地なしされども今後外國貿易盛大に至らばその一處を擇みて外國開市の地となすとならん忠清慶尙及び京畿三道の物貨ハましに匯集することを得べく現今釜山仁川兩港より比するに寧ろ良好の一港あらん内浦の内部は分りきて両灣をあす一は東に在りこれと雞頭浦前の入江とす一は西に在りその東北に在る以て両道は經界とす余ハ大尉一行と共に雞頭浦にて晝食をなし午後二時に及び小舟二隻を備ひ南西に向ふて入江を渡たれり此日午前は天曇り午後に至つて晴れたれどもやゝ寒く西新里にて華氏寒暖計は三十度を示玄安仲市にて四十度と示玄此浦にて四十五度と示ビ風多く小舟動搖すれば海水八九打ち馬は驚きて罷ふんと欲玄殊に寒く入江凡そ十里を困難中に経過し漸く三頭浦より着しあれより南東ふ向ひ入江に沿ふて上ぼると五里にして貢倉に達すあれを牙山縣の地とす更ふ十里にして牙山縣邑に抵りしは午後六時三十分にて日暮れ道暗く京城出發以來の困難なりき三頭浦より貢倉に至る間はなほ水原府の領地となぞ廣原とす名づて乞梅と云ふ乞梅廣原はもと海中なりしが漸々に突出して陸地となりしと云ふ渺々たる沃野として田圃よく開ちけたり内浦の水原府に屬せるを以て此新地也亦た其屬領となれり余ハ以爲へらく南陽府すでに退潮は説ありまた八灘洞より發安場に延きたる廣原は余を以てみれる者よて南陽府の海岸及び乞梅廣原より内浦海岸のみあればより且つ此廣原は岩石のみな海中ふ在る者と同様く廣原周邊の山丘より沿ふ所自から一列となせりさらば京畿南道より内浦海岸へ漸々に海中より突出する者と断言して可ならん

堵てエルローラーが黃土色を帶ぶる所以はあれど海底の泥土細末なるより偶々太平洋水の流れ來るに由り海水を濁す者とせんか將た他ふ原因ありとせんり土を含有するとは明白の一事なり而して此海水は西方に吹き付け流れ寄せを常ともせざりに海岸に堆積する者あらんされども南陽府八灘洞又は乞梅の如き必らず河流の口にあるを以つて見るに所謂洲の如き形狀あきと得ず一は海より來り一は陸より出で合して此變遷あるあらん此國の如き古來地震少なき地方又てはあれど地水作用と云ふ古と難かるべしさとども其原因に至つては識者の考索を俟つのみ

なり。査するに朝鮮を殺す能はす。懸房は屠牛槍上を殺す能はす。殺し地方にてに幾頭を屠るを限ふ過ぐるを。者は三頭毎にの二枚ハ官定する能ひざると。商人は迷減少各地斗量尺につび方を左營よなせ去に更に。商人は迷減少各地斗量尺につび方を左營よなせ去に更に。

(錢二金價定) (刊休自曜日)

金玉良言卷之三十一

世界の物語を起  
べきよ買  
て此  
至簡  
小利  
抑も  
直接  
「商  
いも

されに付ふるに榮園を以てし大に製鐵製錬の業が如き或は内國低價の勞力と使用して世界普通の商品を製造し大に海外の市場に競争する如く或ひの廣い眼と配つて有無相通玄苟くも空隙に乘すれば内外遠近に別なく活潑に商略と運らして大易と營むが如じ何とも皆國家を富ませて妙計より類の事故舉に遭ひらざる中に先特に今日に富國のと稱すべきものは鐵道布設の外に一事あきが如き鐵道は一個獨立の事業としてゐきを起し其營業上利益少あるらざるは申すまで先あきことあきに鐵道事業者が収入せる利益の外に全國一般の農業ふ及ぼし間接の利益ふ至てはこれに幾十倍すべのあるや知るべかず世界の輿論に鐵道を以て富めるに鐵道事業者が収入せる利益の外に全國一般の農業ふ及ぼし間接の利益ふ至てはこれに幾十倍すべ

今朝鮮地圖を按るに両道相擁して一大海闊をなしニヨーネシ一之に聞入す其中央尤も深く陸地に入るは内浦にて北西を口に左海岸は北より水原府領あり南に正山汚川兩地あり此はか京畿道に在ては陽城稷山谷縣の飛地あり忠清道又在ては洪水の飛地あり此邊の府縣より物産を積み出し貢米を運送し及各道船舶の輻輳す所とす朝鮮人へ相傳へて云ふ在昔神人あり曰く朝鮮の地小み民弱に且支那之に接して大且つ強あとは承く難立すると難からん唯内浦漸く墳なりて全く陸地となるときは其勢力支那に勝て獨立ると素より易々たりト神人云々所實に其效あり朝鮮へ今日迄獨立する能は立而して内浦兩岸は年々に突き出し在昔海岸今ハ山腹である者少からず云々又昨年人あり上書して朝鮮政府をお勧むるに内浦を堤防しく其内を開拓すると以て廿り其首より曰く茲に堤防を築くべ甚ざ難からず而して堤

特に寒く霪雨はれか七八兩月より涉れて凡て三十日を續き或は後れて九月に至り冰雪は十一月に始まり三月に終り人馬渡口の氷上を過ぐるは十二月より二月か至り凡そ六七十日なり積雪は稀に二尺に及ぶとあり海水も亦た氷結それともその南海に面するを以て航海する能はざるに至らず十二月以後は山上常に白雲を見るゝ常とす。土地は山陵多く平地少しくその平地は田園耕作みよく開け余り旅行道筋を以て田地は沃瘠を云へば粉一斗と播種して収穫粉の多少を見る。果川縣にては最上ふ四十斗即ち二石最下に十五斗水原府にては最上み六十斗即ち三石最下は果川縣よ似たり南陽府にては最上か三十五斗即ち一石十五斗最下は七八斗に至るおきを以て本道各地に比するに水原府は上の下にして果川縣の中の上南陽府へ下の下なり又たのは概ね麥作を兼む必ず能はず惟々稻作の三園は綿作より豆作多くみあ麥を植ゆること圓春通日半するに以て

女共に京城に假り、子は十七八と平均して、數年打合ひの地方へその損害をうの損害を受けたる空地みる清潔なれど、かが如し」草木禽獸見ゆす獸類は別合ひ、通じざるべく土質多し、其に黒色粘土多し、されば一般よ赤土。